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Орловская ИСКРАИСКРАИСКРА
27 июня, предваряя пле-

нарное заседание Госдумы, 
перед журналистами 

выступил Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель 

фракции КПРФ в Госдуме 
Г. А. ЗЮГАНОВ.

— В этом году исполня-
ется ровно 30 лет, когда в 
связи с незаконным указом 
Ельцина 1400 была расстре-
ляна Советская власть. На-
кануне трагических собы-
тий генерал Кобец с чемо-
даном денег приехал в во-
инскую часть скупать танко-
вые расчеты, затем они при-
катили в Москву расстрели-
вать в упор всенародно из-
бранный парламент.

Мне казалось, что за про-
шедшие 30 лет уже можно 
было сделать далеко идущие 
выводы, чтобы не повторить 
трагические ошибки.

Тем не менее, в послед-
ние несколько дней обще-
ство и власть пережили се-
рьезный стресс. Ситуация 
накалилась до предела. 
Многое висело на волоске.

Сегодня есть необходи-
мость поблагодарить пре-
зидента Путина и президен-
та Лукашенко, лидеров всех 
партий и движений, Святей-
шего, все общественные ор-
ганизации, которые сплоти-
лись и как единый организм 
выступили против очеред-
ного насилия, военных раз-
борок, против беззакония в 
стране.

И это сыграло решаю-
щую роль. Те, кто органи-
зовывал этот поход, в итоге 
отступили и стали искать бо-
лее приемлемые решения.

Я очень подробно обсуж-
дал эту тему с президентом. 
Пришли к выводу о необхо-
димости выработать такие 
защитные механизмы, кото-
рые не позволили бы впредь 
подобному повториться.

Полагаю, что раскол бу-
дет иметь самые тяжелей-
шие последствия для госу-
дарства. Напомню, что рас-
кол неоднократно ввергал 
нашу страну в большие сму-
ты и потрясения. Но надо от-
дать должное президенту и 
силовикам: в этот раз они 
предприняли все необходи-
мые меры, чтобы его пре-
дотвратить.

...Президент еще раз об-
ратился с просьбой макси-
мально консолидировать 
общество. Я предложил 
Президенту собрать руково-
дителей фракций и расши-
ренный военный совет, что-
бы подвести определенные 
итоги не только подавления 
мятежа, но и всей военно-
политической операции.

В 40-м году Сталин по-
сле завершения Финской 
войны провел большой во-
енный совет с приглашени-
ем и капитанов, и майоров, 
и командиров низшего зве-
на. Сталин попросил участ-
ников совещания, ничего не 
скрывая, высказать свои со-
ображения. На том совеща-
нии прозвучало очень мно-
го дельных предложений и 
конструктивной кри-
тики.
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«Общество и власть испытали серьезный стресс...
Г. А. ЗЮГАНОВ:

НАСТУПИЛО ВРЕМЯ И 
ДЛЯ ПРОЗРЕНИЯ, И ДЛЯ 
ПРИНЯТИЯ ЭКСТРЕННЫХ, 
ЭФФЕКТИВНЫХ МЕР

29 июня лидер Компартии и народно-патриотических сил Геннадий 
Андреевич Зюганов с рабочим визитом приехал на родную Орловщину, 
чтобы принять участие в Орловском Международном экономическом 
форуме. На железнодорожном вокзале Орла Председателя ЦК КПРФ, 
Почетного гражданина г. Орла, тепло встретили земляки — коммунисты 
во главе с губернатором области Андреем Клычковым и первым секре-
тарем Орловского обкома КПРФ Василием Иконниковым. 

На встречу пришли сторонники партии, представители региональ-
ных общественных организаций, комсомольский актив, многочислен-
ные СМИ. На перроне реяли красные флаги и звучали песни советских 
лет. Геннадий Андреевич поприветствовал однопартийцев, пообщался 
с молодежью, пригласив всех на форум. Вместе спели «Широка страна 
моя родная». Со всех сторон щелкали фотоаппараты и снимали видео-
камеры. Дружеские рукопожатия, совместные фото на память…

На международный экономический форум в Орел собираются уче-
ные и общественные деятели, депутаты, руководители крупных пред-
приятий. Гостей ждет насыщенная программа. 

Геннадий Андреевич примет участие в пленарном заседании Меж-
дународного экономического форума и мероприятиях Дня поля, где бу-
дут обсуждаться актуальные вопросы развития экономики, реализации 
масштабных проектов в сфере промышленности и сельского хозяйства.

Предстоят поездки на сельхозпредприятия и встречи с учеными-
аграриями в рамках аграрной недели. В планах — отправка гуманитар-
ного груза в ЛНР. И, конечно, встречи с жителями города и области. 

Юлия РЮТИНА.

Лидер КПРФ на Орловщине
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*     *     *
Собираем новый груз для во-

енных медиков, которые выпол-
няют задачи по эвакуации ране-
ных с поля боя.

Совместными усилиями фор-
мируем очередную большую 
посылку на фронт. По поруче-
нию Губернатора ответствен-
ным назначен главный врач Ор-
ловской областной клинической 
больницы Вадим Феликсович 
Мурадян, который уже выезжал 
к ребятам.

В списке новых потребностей 
— тактические рюкзаки, бинок-
ли, антидроновое ружье, ква-
дрокоптер с тепловизором, те-
пловизионные монокуляры, ин-
верторный генератор, рации, 
спутниковая тарелка. Требует-
ся строительный инструмент для 
благоустройства места дислока-
ции — буры, рулонный утепли-
тель, аккумуляторные шурупо-
верты с битами, газовые балло-
ны, мультитулы. Для приготов-
ления еды необходимо закупить 
посуду (кастрюли, большие ско-
вороды с крышками, казаны, та-
релки) и продукты питания. Из 
вещей  — дождевики, кроссовки, 
футболки, масхалаты, тактиче-
ские ремни, спальные складные 
коврики. Кроме того, в посылку 
войдут канцтовары, спреи от ко-
маров, зажигалки, блиндажные 
свечи и лекарства.

ТГ Советник ЛЕЖНЕВ.

мая важность этой работы, уда-
лось собрать необходимые про-
дукты и инструменты в макси-
мально сжатые сроки. За это — 
всем большое спасибо! От един-
ства тыла зависит настрой фрон-
та, и Победа куется согласием и 
солидарностью.

К нашим военнослужащим в 
это подразделение мы приехали 
впервые. Здесь служат парни из 
Шаблыкинского, Залегощенско-
го, Урицкого и Мценского райо-
нов. Сегодня они настоящие про-
фи реактивной охоты за против-
ником. Работы много, но ребята 
каждый раз успешно выполняют 
боевые задачи. Передали солда-
там всё, что просили — электро-
генератор, бензопилу с запасны-
ми цепями, маскировочные сети, 
шуруповерты, строительные сте-
плеры и скобы, дрель, саморе-
зы, гвозди, строительные перчат-
ки, газовые горелки и газ к ним, 
крас ку, электрику (провода, вил-
ки, розетки), канцелярские това-
ры и принтер. Помогли одеждой 
(футболки, носки, трусы). Закупи-
ли 40 пар тактических кроссовок. 
Собрали в груз продукты питания, 
воду, влажные салфетки, спреи от 
комаров и многое другое.

Наши солдаты постоянно ме-
няют свои позиции, и чтобы им 
было легче обеспечить себе нор-
мальный быт, мы стараемся по-
стоянным потоком привозить по-
мощь с «большой земли».

Экипажи реактивных систем 
благодарят Орловщину за под-
держку! Говорят спасибо орлов-
чанам за добро, которое можно 
реально ощутить и почувство-
вать. А мы благодарим бойцов за 
мужество и отвагу, за храбрость и 
стойкость. За мир, в котором мы 
сейчас живем.

Верим в ребят и точно знаем 
— мы обязательно победим! По-
тому что за нами Родина, правда 
и справедливость! 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

*     *     * 
По поручению Губернатора 

Орловской области доставлен 
ещё один гуманитарный груз на-
шим ребятам-артиллеристам, 
выполняющим боевые задачи в 
рамках СВО. Посылку, собранную 
администрацией города Орла, 
доставили в подразделение, пе-
реброшенное к городу Шебеки-
но Белгородской области для ох-
раны границ.

В доставке груза лично при-
няла участие первый замести-
тель Мэра города Орла Ири-
на Валерьевна Проваленко-
ва, которая отвечает за коор-
динацию сбора посылок в зону 
СВО. Огромная благодарность 
ей, мэру города Юрию Никола-
евичу Парахину и всем сотруд-
никам администрации за само-
отверженную и активную под-
держку нашей армии. В сегод-
няшнюю посылку общим весом 
одна тонна вошли: наборы ин-
струментов, сварочный аппа-
рат, фонари, металло-
искатель, цепи на бен-
зопилу, пластиковые 
бочки, канистры, ло-
паты, топоры, утепли-
тель, средства от насе-
комых и влажные сал-
фетки, продукты пита-
ния и вода. В ближай-
шее время передадим 
парням два тепловизо-
ра. Наши солдаты бла-
годарят жителей за по-
мощь. Командир под-
разделения просил пе-
редать отдельные сло-
ва благодарности ку-
раторам семей воен-
нослужащих, которые 
стали как родные.

Спасибо всем ор-
ловчанам за патрио-
тизм. Мы должны по-
мочь, и мы поможем.

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Фронту

Очередную посылку на фронт 
по моему поручению привезли 
глава Орловского муниципаль-
ного округа Роман Анатолье-
вич Жуков и мой советник, Сер-
гей Лежнев, который занимается 
постоянной доставкой и сбором 
грузов военнослужащим. К сожа-
лению, лично навестить бойцов 
не удалось. Тем не менее, под-
держка наших героев ни в коем 
случае не должна прерываться.

В сборе участвовала вся Ор-
ловщина. Общий вес собранных 
товаров почти 5 тонн. Переда-
ли разведчикам: квадрокоптер 
с тепловизором для разведки с 
воздуха, планшет, бинокли, ин-
верторный генератор, маскиро-
вочные сети, трубы разведчика, 
противоосколочные очки и дру-
гие спецсредства. Была потреб-
ность в военных плащах, скры-
вающих бойца от тепловизо-
ров, которую мы также закры-
ли. По просьбам военнослужа-
щих приобрели два антидроно-
вых ружья, видеосистему, ноут-
бук, принтер, роутеры.

Закупили строительные мате-
риалы и инструменты — бензо-
пилы, наборы ключей, лопаты. 
Продолжаем передавать бой-
цам одежду, прежде всего, фут-
болки, нательное белье, тактиче-
ские перчатки, летние балакла-
вы, берцы, форму, а также спаль-

ные мешки и тактические рюкза-
ки. Кроме того, удалось собрать 
большую партию лекарств, ме-
дицинских препаратов и изде-
лий. Также вручили средства 
личной гигиены, продукты пита-
ния и многое другое.

Всё, о чем просили парни, мы 
приобрели. Передали также от-
крытки, подписанные лично Пре-
зидентом РФ, Верховным глав-
нокомандующим В. В. Путиным. 
Как раз про это подразделение, 

про разведчика с позывным «Де-
путат» я рассказывал главе госу-
дарства. Мужество, ответствен-
ность за судьбу страны, подлин-
ный патриотизм и отвага — эти 
качества присущи всем нашим 
военнослужащим. Как подчер-
кнул Владимир Владимирович, 
«на таких ребятах и страна вся 
держится».

Сегодняшняя большая под-
держка нашей разведке стала 
возможной, потому что вся Ор-
ловщина, объединившись, стала 
единым тылом для фронта. По-
могают все и по-разному: от ма-
ленькой открытки, которую на-
рисовал школьник, до покупки 
дорогостоящего оборудования 
бизнесменом. Но каждая такая 
помощь важна нашим ребятам. 
Моя благодарность всем нерав-
нодушным орловчанам, кто при-
нимает участие в сборах. Спасибо 
бизнесу, меценатам Российской 
Армии за поддержку, которая 
спасает жизнь и здоровье солдат.

Нет силы крепче, чем един-
ство. Нет цели важнее Победы и 
ценности дороже мира. Нет мис-
сии благородней, чем защищать 
Родину. И мы будем делать всё, 

Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Орловский областной комитет КПРФ отправил очередную гуманитарную помощь орловским 
бойцам-участникам СВО. На этот раз были закуплены комплекты летней формы, дроны, телефоны и 
бензопилы, которые просят бойцы с передовой.

Коммунисты продолжают планомерную работу по поддержке нашей армии, информируют на-
селение о ситуации на фронте и помогают необходимым. Сегодня для каждого жителя святая обя-
занность — поддержать наших солдат.

Враг будет разбит, победа будет за нами!

чтобы поддержать бойцов, сра-
жающихся за наше будущее. 

*     *     *
Неделя на сбор, и вот уже 

очередная посылка в руках на-
ших бойцов — ребят из реактив-
ной батареи.

Груз в Кременную доставил 
лично глава Сосковского райо-
на Силкин Роман Михайлович. В 
сборе участвовали жители всего 
района, местный бизнес. Пони-
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Г. А. Зюганов: 
«Общество и власть 

испытали серьезный 
стресс...

(Окончание. Начало на стр. 1).

После этого в СССР стали более активно ос-
ваивать производство автоматического 
оружия, в том числе автоматов. Тогда же 

стали шить шапки-ушанки, которые позволяли 
терпимо пережить сильные морозы. Тогда же 
начали выпускать новую боевую технику. Эти 
меры сыграли исключительно положительную 
роль в ходе отпора фашистской агрессии.

Надо сделать выводы и в финансово-эконо-
мической области. К сожалению, курс, проло-
женный Ельциным-Гайдаром-Чубайсом, не из-
менился. Налоговая политика, которая обди-
рала малоимущих и давала льготы олигархии, 
продолжается.

Я настаиваю на том, чтобы официально в 
Думе был рассмотрен вопрос о налоговой по-
литике. За 15 месяцев войны у нас добавилось 
еще 22 олигарха. Два олигарха сбежали из стра-
ны. Их доходы с 350 миллиардов долларов уве-
личились до 505 миллиардов долларов.

Сейчас вносятся предложения задним чис-
лом обобрать предприятия, у которых якобы 
был большой доход. Это недопустимо.

Надо принимать прогрессивную шкалу на-
логов. Надо национализировать минераль-
но-сырьевую базу. Надо поддержать реальное 
производство и наши народные предприятия.

У Казанкова великолепные предприятия в 
Марий Эл: 888 магазинов, прекрасная продук-
ция, обеспечивают фронт, осваивают новей-
шие технологии, средняя зарплата подбирает-
ся к 70 тысячам рублей.

В совхозе Ленина в Подмосковье сейчас 
проводится уборка. Великолепно работают це-
лые бригады. Средняя зарплата 120 тысяч ру-
блей. Прекрасно учатся дети. Открыт детский 
пионерский лагерь.

Мы в Снегирях завершили строительство, 
открыли военно-спортивный лагерь. Уже про-
водим вторую смену в этом лагере. Побывали 
здесь луганские ребята, сейчас приехали донец-
кие ребята. В целом этот опыт надо обобщить и 
показать, как нужно воспитывать будущих сол-
дат. Как воспитывать настоящих патриотов.

В нынешних условиях надо сделать выводы 
и по отношению к работе с военнослужащими. 
У них есть запрос на Красное знамя, на нашивку 
«СССР», на службу в батальоне имени Сталина.

В разные годы мне пришлось принимать 
очень сложные и ответственные решения.

В 91-м я участвовал в подготовке обраще-
ния «Слово к народу». За это мне сварганили 
10 лет. Но меня защитили многие талантливые 
люди, и этот приговор не состоялся.

В 1993 году расстреляли Советскую власть. 
Ребята из группы «Альфа» спасали ситуацию.

В 1996 году в Госдуму втащили военные под-
разделения. Командир мне ночью позвонил и 
предупредил.

В прошедшие выходные бой развязался на 
марше. Погибли летчики. Те, кто обстреливал, 
должны понести наказание. А мы должны сде-
лать далеко идущие выводы.

Но надо понимать, что в «Вагнере» были 
разные воины. Были великолепные бойцы, ко-
торые сражались верой и правдой. Но были 
и те, кто принимал неоднозначные решения. 
Важно при рассмотрении этой проблемы по-
дойти исключительно дифференцированно.

Я считаю, что в Армии должно быть полное 
единоначалие. Президент (Верховный главно-
командующий) назначает военного министра. 
Генеральный штаб отвечает за работу Совета 
безопасности. Все по ступенькам должны вы-
полнять приказы командиров. В противном 
случае это не Армия.

Армия должна быть укреплена. Мы обяза-
ны победить на том фронте, где ведем борь-
бу против фашистов, нацистов. Но затягивать 
нельзя. Надо максимально усилить наши под-
разделения и переходить в контрнаступление.

Потому что потеря еще 3—4 месяцев, на мой 
взгляд, приведет к тому, что вооруженные силы 
НАТО в лице Польши и некоторых других аме-
риканских сателлитов вмешаются в этот кон-
фликт. Тогда он станет более кровавым, дли-
тельным и крайне опасным. В том числе может 
перерасти в более тяжелую ядерную войну.

Сейчас наступило время и для прозрения, 
и для принятия экстренных, эффективных мер.

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).

В отпуск с передовой

В День памяти и скорби в п. Верховье состоялось тор-
жественное открытие обновленного памятника на Братской 
могиле воинов 54-го дивизиона бронепоездов, мирных жи-
телей и железнодорожников, погибших во время бомбёж-
ки и артобстрелов фашисткой авиации на станции Верхо-
вье в 1941–1943 годах.

Благоустройство воинских захоронений — это не просто 

дань памяти погибшим, но еще и урок мужества и славы 
для юного поколения. Наш долг и долг будущих поколений 
сохранять память о минувшей войне, невосполнимых поте-
рях и страданиях. У нас нет права забыть мужество и стой-
кость, отвагу и патриотизм наших земляков, наших героев. 

Администрация Верховского района.

Не просто дань памяти

В Орловском горкоме КПРФ встре-
чались с Сергеем А., назовем его 
так, коммунистом, секретарем 
первички, призванным по моби-

лизации и приехавшим в Орел с фрон-
та в отпуск. По не совсем понятной 
традиции, обусловленной приказами 
и, надо думать, соображениями безо-
пасности, лица героев у нас показывать 
не принято. Впрочем, и помимо этого 
ограничений, когда касаешься фронто-
вой темы, достаточно.

Поэтому, выслу-
шав подробный рас-
сказ Сергея, честно-
го, состоявшегося че-
ловека, даже не знаю, 
о чем написать, а что 
опустить. О трудно-
стях писать не стоит, 
проблем везде мно-
го, а сочинять бравур-
ный отчет означает не 
уважать самого Сер-
гея и тех, кто сейчас на 
фронте.

Сказать, видимо, 
следует о главном. В 
личной беседе я убе-
дился, что с психоло-
гической устойчиво-
стью и моральным на-
строем у мобилизованного все в по-
рядке. Убедил меня в этом юмор — не-
пременный спутник человека, крепко 
стоящего на ногах и потому не теряю-
щего способности улыбаться, когда шу-
тит сама жизнь.

Например. Мобилизуют в первую 
очередь тех, у кого есть воинская учет-
ная специальность, то есть, как мини-
мум, отслуживших срочную и уже от-
давших свой долг Родине. Мобилизо-
ванные относятся к этому спокойно, 
как и положено профессионалам. Но 
с Сергеем получилось еще интереснее. 
Он рассказывает об этом со смеющими-
ся глазами. Орловец работал в Москве. 
Думаю, не нужно объяснять, по какой 
причине. Часа в два ночи, рассказыва-

ет Сергей, закончили с бригадой мон-
тировать электрику в парке «Патриот», 
куда свозят на подготовку мобилизо-
ванных из Москвы и Московской обла-
сти. Затем вернулся в общежитие. И тут 
же получил повестку. И к часам к пяти 
утра уже вновь был в парке «Патриот», 
но уже не в качестве электрика.

— Для себя Парк делали! — с удо-
вольствием резюмирует собеседник.

Человек он немногословный, ответ-
ственный и, насколько я могу судить, 

работу свою делает хорошо вне зави-
симости от того, в каких условиях при-
ходится трудиться — мирных или бое-
вых. Оператор-наводчик БМП. Но по-
мимо этого у нашего земляка еще куча 
обязанностей, которые на фронте по-
ручают только тем, на кого точно мож-
но положиться.

В завершении встречи первый се-
кретарь Орловского горкома Иван 
Дынкович передал Сергею от имени 
орловских коммунистов разные суве-
ниры, в том числе — Командирские 
часы.

Воин подарок оценил. Часы там, где 
все должно быть точно, вещь незаме-
нимая.

Отпуск заканчивается. Война, судя 
по всему, нет. Возвращайся, Сергей, с 
победой, живым и здоровым.

С. ЗАРУДНЕВ.
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Всё время думается одно и то же в та-
кие минуты: так вот и случаются рево-
люции.

Просто докрутите эту историю ещё на 
пару щелчков тумблера (император го-
ворит: «Вы мне надоели все, я вас видеть 
больше не могу» и уходит, параллельно — 
катастрофические потери на фронте, где 
война пошла то ли на третий, то ли на пя-
тый, то ли на десятый уже год, а в каба-
ках в это время — фабриканты, и джигур-
да ревёт белугой, и новое платье с новы-
ми шпильками у короля российской эстра-
ды, и масоны, или кто там, на прямом по-
водке у британцев делают ровно то, что им 
сказано) — и получите искомый результат 
с броневиком.

…А потом сто лет пройдёт, и новояв-
ленные монархисты будут рассказывать: да 
хорошо всё было, да отлично всё было, а 
как развивались, как росли и пухли…

Ну да, ну да. Всё у вас отлично было.
…у нас ещё остались эти несколько 

щелчков на тумблере. Мы ещё в другой 
стадии, слава Богу. У нас человек в Кремле 
от нас, слава Богу, не отречётся.

Но как это бывает — не мешает пом-
нить. Как это было однажды.

Вот примерно так и начиналось всё, вот 
так всё и случилось. Чтоб потом демаго-
гически гонять эти пустопорожние прого-
ны о «пломбированном вагоне» — вместо 
того, чтоб разглядеть, как демагогия, бес-
стыдство и предательство в самой столи-
це царили и правили страной в том самом 
1917-м году.

Мы ещё не там, говорю, не в той точке. 
Но иной раз оглянешься по сторонам и ду-
маешь: а не по пути ли мы туда?

ТГ Захар ПРИЛЕПИН.
5 мая 2023 г.

В ночь на 25 июня отряды 
ЧВК «Вагнера» покинули 
Ростов-на-Дону. Уходили 
«музыканты» под аплодис-

менты ростовчан. После того, как 
прошла бронетехника, из штаба 
Южного военного округа выехал 
кортеж Пригожина. Люди пожи-
мали ему руки. Хотя еще днем 
среди горожан возникали стычки. 
Видимо, между теми, кто поддер-
жал мятеж, и теми, кто был про-
тив. Ночью город, да и вся Россия, 
наконец-то вздохнули спокойно 
— бойни удалось избежать.

Бойцы «Вагнера», участво-
вавшие в «походе на Москву», 
освобождены от уголовного пре-
следования. Те, кто не участво-
вал в мятеже, могут подписать 
контракты с Министерством обо-
роны.

Сам Пригожин со своими от-
рядами, скорее всего, передис-
лоцируется в Белоруссию. С ним 
Лукашенко вел переговоры с со-
гласия Путина, почти сутки. Резо-
ны Батьки: над ним нависает и 
бандеровская Украина, и мечта-
ющая вернуть свои земли Поль-
ша. Обстрелянные и геройски 
сражающиеся «музыканты» Мин-
ску нужны.

С другой стороны, Лукашен-
ко, который знаком с Пригожи-
ным уже лет двадцать, знает ха-
рактер главного «музыканта», и 
понимает, что человек, пошед-
ший на вооруженный мятеж в 
России, может повторить то же 
самое в Белоруссии, где гайки за-
кручены — будь здоров. Нужна 
махновщина Батьке?

Поэтому не исключен и дру-
гой вариант: «Вагнер» через Бе-
лоруссию отправится в Африку, 
где раньше воевал.

Время покажет, нам бы со 
своими делами, которые при-
вели к военному мятежу, угро-
зе реального раскола страны и 
кровавой междоусобице, разо-
браться.

Утром 25 июня президент Ве-
несуэлы Мадуро, сам пережив-
ший несколько попыток госпе-
реворота, сказал, что Путин стол-
кнулся с попыткой начать граж-
данскую войну и одержал над 
ней победу «вместе с Россией».

Но мятежи на ровном месте 
не возникают. Всегда есть причи-
ны.

Пригожин назвал свой по-
ход «Маршем справедливости». 
Это неслучайно. Справедливость 

всегда была ключевым словом 
для страны. Стремление к спра-
ведливости у нас в подкорке. Все 
бунты, гражданские войны, мя-
тежи в России вспыхивали из-за 
того, что народ чувствовал себя 
обманутым и требовал справед-
ливого государственного устрой-
ства. Грубо говоря, чтобы все 
было по-честному.

У нас сегодня все по-
честному? Конечно все, скажут 
олигархи, чиновники, дельцы, 
близкие к власти, которые точно 
знают, в какие двери стучаться.

Нет, ответят десятки милли-
онов тех, которых за последние 
30 лет власть не раз «кидала». Да 
что говорить, достаточно просто 
назвать одну цифру — по ито-
гам 2022 года численность росси-
ян, живущих за чертой бедности, 
составила 15,3 млн человек, или 
10,5% населения страны. Еще де-
сятки миллионов балансируют 
на грани этой черты.

Обратите внимание: колонны 
«Вагнера» всего за сутки прошли 
юг России, их войска без труда 
могли взять все Черноземье. Как 
сказал сам Пригожин, до Москвы 
его танкам оставалось 200 кило-
метров.

Хлебом-солью их не встреча-
ли, но что-то подсказывает, что 
москвичи, войди танки «Вагне-
ра» в город, вряд ли бы броси-
лись на баррикады или стали бы 
записываться в народное опол-
чение. Потому что перед мно-
гими встал бы вопрос: кого или 
что защищать? Тех, кто «жиро-
вал» последние лет десять-пят-
надцать?..

Помните историю с Павлом 
Грудининым? В 2018 году он бал-
лотировался в президенты России 
от КПРФ. Набрал чуть менее 12% 
голосов. По большому счету, не-
много. Но того, что Грудинин по-
шел против генеральной линии, 
было достаточно, чтобы попасть 
в неугодные. Вертикаль власти 
прессовала его долго и после-
довательно. Подобные «показа-
тельные порки» помнят долго.

Долго будут помнить и исто-
рии с выборами, когда ломали 
сложившуюся годами систему, 
вводя трехдневное и электрон-
ное голосование — лишь бы пар-
тия власти не утратила свои по-
зиции.

Обратили внимание, как в 
Турции недавно выбирали Эрдо-
гана? Все голосовали строго на 
участках, в один день, даже ин-
валидов на колясках привози-
ли к урнам. Нам вдруг это стало 
не нужным. Все попытки проте-
стовать наткнулись на железобе-
тонную стену.

Сейчас все чаще говорят о 
приватизации-2. Тему, понятно, 
поднимает крупный капитал. 
Но народ тоже не забыл, чем за-
кончилась первая приватизация. 
Людей тогда просто ограбили, а 
в России появилась прослойка 
миллиардеров и миллионеров, 
прижились выражения «распил 
бюджета», «жить по понятиям», 
и проч.

Сегодня последователи смыв-
шегося из страны Чубайса хотят 
растащить оставшиеся куски. На 
мнение простых людей им глубо-
ко плевать. А на понятие «спра-
ведливость» они глядят со сво-
ей колокольни. Справедливо то, 
что у них в кармане.

Может, теперь немного уго-
монятся? Обязательно угомо-
нятся. Но ненадолго. Ведь за 
ними стоит «прокладка», при-
чем очень многочисленная, ко-
торая тоже хочет кушать бутер-
брод с икрой, и от этой привыч-
ки они уже не избавятся.

Когда начался военный мя-
теж, в Москве, и не только в ней, 
резко подсочили цены на авиаби-
леты: в Турцию до 120—140 тыс. 
руб. и больше. В Ереван вечером 
субботы можно было улететь за 

70—198 тыс., в Алма-Ату — за 80 
тысяч. В Дубай прямым рейсом 
— 358 тысяч, с пересадкой в Дели 
— 128 тыс. В Тбилиси на прямые 
рейсы 24 июня билетов вообще 
не было. Причем, что характер-
но, билеты сметали мгновенно. 
Так было и 24 февраля в начале 
СВО, и 24 сентября при объявле-
нии частичной мобилизации.

Конечно, не всех, рванувших 
за рубеж, можно отнести к той 
самой «прокладке». Кто-то пыта-
ется зарабатывать относительно 
честно. Иногда удается. Но чаще 
всего «честный бизнес» — это не 
про Россию.

И так у нас и в политике, эко-
номике, общественном устрой-
стве. Главное — в обойму по-
пасть и знать, в какую дверь сту-
чаться.

Я далек от мысли идеализи-
ровать Пригожина, фигура не-
однозначная, в конце концов, он 
поставил страну на грань граж-
данской войны, но как коммер-
сант, оседлавший «тему» спра-
ведливости, лидер ЧВК «Вагнер» 
ее прокачал неплохо.

Извлечет ли власть уроки из 
«похода Пригожина на Москву»? 
Хотелось бы. Только для этого 
надо перетрясти колоду «всей 
королевской рати».

Взять хотя бы наших силови-
ков. Что и почему они упустили? 
У этих структур ведь есть и аген-
турная сеть, и аналитики. 

Как вышло, что армия почти 
на полтора года завязла в кро-
вопролитных боях? Да, против-
ник оказался крепким, да, на 
его стороне Запад. Но разве это 
нельзя было просчитать, начи-
ная СВО?

Лишь при взятии Артемов-
ска/Бахмута «музыканты» поте-
ряли убитыми около тысячи бой-
цов. Но погибали не только они. 
Гибла десантура, гибли артилле-
ристы, танкисты, пехота Мино-
бороны, удерживавшие флан-
ги. Все ли потери, причины по-
терь отражались в отчетах, кото-
рые уходили в Москву? А ведь и 
в Москве надо было нарисовать 
«правильную картинку», чтобы 
предъявлять ее уже на самых вы-
соких этажах власти…

Вот так и получается, что Рос-
сия живет как бы в двух мирах. 
В одном мире — крутятся мил-
лиарды, «хозяева жизни» пола-
гают, что такой порядок устано-
вился навечно, что по-другому и 
быть не может. В другом, не ил-
люзорном мире, копятся вопро-
сы и протест.

Александр УРАЛЬСКИЙ,
«Свободная пресса».

— Как в стране может действовать 
частная военная компания, если это не 
предусмотрено законом?

— Да нормально всё.
— Если мы живем не по закону, а по 

понятиям, то в какой стране мы живем?
— Да нормально всё.
— Почему герои-патриоты вдруг ста-

ли мятежниками?
— Да нормально всё.
— Раньше частные военные компа-

нии бунтовали только в Африке. Теперь 
это наш уровень?

— Да нормально всё.
— В честность выборов уже почти 

никто не верит. Неужели непонятно, что 
власть, в законности которой сомнева-
ются, не может быть устойчива?

— Да нормально всё.
— Почему в такой богатой стране как 

Россия так много бедных?
— Да нормально всё.
— Почему богатые в нашей стране 

не платят прогрессивный налог, как во 

всем мире?
— Да нормально всё.
— Наша демократия напомина-

ет ширму из специально подобранной 
прислуги. Такая «демократия» способна 
только угождать. А если новым «госпо-
дином» окажется враг России?

— Да нормально всё.
— «Путин всё разрулит», но ведь Пу-

тин не вечен. Кто будет после Путина? 
Дмитрий Анатольевич Медведев, из ко-
торого политтехнологи пытаются выле-
пить сурового мачо?

— Да нормально всё.
— Государство, в чем причина твое-

го нездоровья?
— Да нормально всё.
— Если не лечиться, можно умереть.
— Да нормально всё.
— Вместе с тобой может умереть и 

страна.

Сергей ЗАРУДНЕВ.

«Вагнер» уходит, остаются «Вагнер» уходит, остаются 
поставленные им вопросыпоставленные им вопросы

По поводу жуткого ночного По поводу жуткого ночного 
заявления знаете когозаявления знаете кого
Задолго до мятежаЗадолго до мятежа

Диалог гражданина Диалог гражданина 
с государствомс государством
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ЦенаЦена
На фоне видео с радостны-

ми гуляниями в Ростове-на-Дону 
давайте-ка вспомним о цене ска-
зочного цирка на примере толь-
ко лишь ВКС России.

За день от действий мятеж-
ной ЧВК «Вагнер» они потеряли 
семь бортов, пять из которых не 
несли никакого вооружения. В 
их числе три Ми-8 МТПР — спе-
циализированных дефицитных 
вертолетов РЭБ. Также был сбит 
воздушный пункт управления на 
базе самолета Ил-18 со всем эки-
пажем.

По предварительной инфор-

мации, всего погибло 12 (двенад-
цать) летчиков. Для сравнения, с 
начала контрнаступления ВСУ не 
удалось сбить ни одного нашего 
борта. 

В воздухе висит вопрос: кто и 
как ответит за смерти российских 
военнослужащих в ходе «Марша 
справедливости»? 

ТГ Рыбарь.

Никаких имитацийНикаких имитаций
Какая бы ни была бога-

тая природными ресурса-
ми страна, с изумитель-
ным климатом или исклю-

чительно выгодным географи-
ческим положением, она никог-
да не станет процветающей, если 
уровень мышления и ответствен-
ности руководителей такой стра-
ны будет на уровне или даже 
ниже среднего уровня мышле-
ния граждан.

Ничего хорошего такую стра-
ну не ждёт, и никакие богатства 
не помогут — деньги будут укра-
дены и вывезены, потрачены в 
бездумных проектах, будут не-
нужные конфликты и бедное, не-
счастное население.

Вопрос формирования эли-
ты, умной и думающей, в раз-
ные времена и в разных странах 
решали по-разному. Кто-то взра-
щивал такие кадры поколения-
ми, обеспечивая особое обуче-
ние самых талантливых. 

Где-то выявляли умных и де-
ятельных путём конкурентных 
выборов, через сито которых не 
проходили люди глупые, слабые 

и излишне вороватые.
Однако как показала практи-

ка, одно из самых важных кон-
курентных преимуществ госу-
дарства — обеспечение положи-
тельного отбора. 

То есть создание в стране эф-
фективного, рабочего механиз-
ма карьерного роста тех пред-
ставителей общества, которые 
на своем месте делают свою ра-
боту наилучшим образом. Если 
этот механизм работает, то все в 
стране будет хорошо. Если нет — 
страну неминуемо ждет череда 
провалов и лишений.

Поэтому я считаю, что от-
ладка такого механизма — наи-
важнейшая задача. И еще важ-
ный момент: механизм — это 
ни в коем случае не управле-
ние вручную. Система отбора 
и продвижения кадров долж-
на работать независимо ни от 
чего, и самое главное — ни от 
кого. Никаких имитаций и ника-
кого продвижения «своих». Ав-
томатически. 

ТГ Олег ЦАРЕВ.

Уверен: ошеломляющим суб-
ботним утром 24 июня 2023 
года многим из нас показа-
лось, что они проснулись в 

какой-то другой стране. Слова 
«военный мятеж», «предатель-
ство» и «удар в спину» представ-
лялись самыми мягкими из того, 
что приходило в голову при пер-
вом знакомстве с новостями 
ночи и разгоравшегося дня. А те, 
кому довелось пережить август 
1991-го, вряд ли бы сильно уди-
вились, если бы центральные те-
леканалы России в едином поры-
ве внезапно начали трансляцию 
балета «Лебединое озеро».

Да, сообщения из Ростова-на-
Дону, что там бойцами группы 
«Вагнер» блокирован штаб Юж-
ного военного округа, утверж-
дения главы «музыкантов», буд-
то из этого здания поспешно бе-
жал находившийся там до вече-
ра пятницы начальник Геншта-
ба Валерий Герасимов, призывы 
к гражданам без крайней нужды 
не выезжать на ведущую к Мо-
скве трассу М-4 «Дон», посколь-
ку, мол, по ней движутся колон-
ны бронетехники (куда, на Мо-
скву или в противоположном на-
правлении?) — все это вносило 
все новые и новые нотки полно-
го безумия в нарастающий с каж-
дым часом хаос. 

В срочном обращении к со-
гражданам президент РФ Влади-
мир Путин сразу же назвал то, с 
чем все мы столкнулись, преда-
тельством. По его словам, «непо-
мерные амбиции и личные инте-
ресы привели к измене».

Было понятно, что эти тяжкие 
обвинения адресованы мятежни-
кам, которые, по словам прези-

дента, «толкают страну к анархии 
и братоубийству». Но каждый, кто 
системно следит за событиями в 
зоне спецоперации, знает, о чьих 
конкретно «непомерных амбици-
ях» речь — персонально предво-
дителя и организатора «Вагнера» 
Евгения Пригожина.

Человека, безусловно, хра-
брого и неординарного. Но дав-
но публично позволяющего себе 
то, чего не только в военное вре-
мя, но и в любое иное не впра-
ве позволять себе руководитель 
фактически многотысячной част-
ной армии из, скорее всего, самых 
умелых в России бойцов. С сего 
дня по собственному почину или 
по приказу Пригожина повернув-
ших прославленное в боях с на-
цистами оружие против своих.

Слов нет: в стране началось 
по-настоящему страшное. Но 
разве можно назвать происхо-
дящее неожиданностью? Месяц 
за месяцем Пригожин не уставал 
обвинять военное руководство 
России в просто жутких вещах.

Называл официальных руко-
водителей спецоперации в гене-
ральских погонах «недоумками» 
и «тварями», пекущимися только 
о личном благополучии и благо-
денствии своих семей. А кон-
кретно министра обороны Сер-
гея Шойгу «психически больным 
человеком». Утверждал, будто 
бы на фронте лично министром 
давно потеряно всякое управле-
ние войсками, фронт развалива-
ется, а президента Путина те, кто 
за весь этот кошмар обязан отве-
чать собственными погонами, а 
то и личной свободой, сознатель-
но и систематически вводят в за-
блуждение. 

А что же верховная власть? 
Она ничего этого месяц за меся-
цем на радость нашим врагам 
слыхом не слыхивала? А если 
«слыхивала», то почему трусли-
во отмалчивалась и делала вид, 
якобы ничего особенного на 
фронте не происходит?

Как можно было промол-
чать после того, как больше ме-
сяца назад ситуация уже начала 
явно выходить из-под контроля 
Москвы. Я имею в виду тот факт, 
что 17 мая под Бахмутом «вагне-
ровцами» с применением оружия 
был вроде как «взят в плен» ко-
мандир нашей мотострелковой 
бригады подполковник Роман Ве-
невитин. По утверждению Приго-

жина — пьяный, он якобы из ме-
сти за старые обиды приказал од-
ной из своих рот обстрелять ко-
лонну его «музыкантов», направ-
лявшуюся с передовой в тыл на 
отдых и переформирование.

Видео с явно сильно побитым 
при задержании Веневитиным в 
июне задним числом Пригожин 
распространил на весь мир. Дей-
ствительно перед всем этим ми-
ром поставив под сомнение по-
рядки, царящие по нашей линии 
фронта.

В сущности, уже тогда это был 
военный мятеж. Потому что если 
подполковник Велевитин и был в 
чем-то виноват, расправу и само-
суд над российским офицером на 

глазах его подчиненных «Вагнер» 
чинить был абсолютно точно не 
вправе. Есть военная прокура-
тура, есть военная полиция. Это 
их прерогатива, а не частной во-
енной организации. Сколь бы ни 
были велики ее боевые заслуги.

Москва всего этого не виде-
ла и не слышала? Такого просто 
быть не может. Тогда почему вер-
ховная власть ничего не прини-
мала в публичном пространстве, 
где вся эта жуть с каждым но-
вым видеороликом обретала все 
больший резонанс?

Если Шойгу с Герасимовым и 
вправду столь преступно бестол-
ковые руководители, как с ми-
нувшей осени утверждает При-
гожин, — рассмотрите их соот-
ветствие занимаемым должно-
стям. Если глава «вагнеровцев» 
относительно личных и коман-
дирских качеств руководства на-
шей армии заврался — вынесите 
ему, как минимум, прокурорское 
предупреждение. А еще пра-
вильней — призовите к порядку 
по специально принятой статье 
УК РФ за дискредитацию Воору-
женных сил.

Не хотите в назревающий 
конфликт между полководца-
ми подкидывать новых «дрови-
шек»? Соберите их в Кремле на 
закрытое совещание. И пусть все, 
что думают друг о друге, выска-
жут прямо в глаза. Потом делай-
те кадровые выводы.

Разве не так это делается всю-
ду, где нет анархии? Так. Но толь-
ко не в сегодняшней России.

Сергей ИЩЕНКО,
«Свободная пресса».

(Публикуется в сокращении).

Вооруженный мятеж начался ещё 17 маяВооруженный мятеж начался ещё 17 мая

Глубинный народ массово Глубинный народ массово 
скачивает себе telegramскачивает себе telegram

К осени температура политизации масс возрастет до состоя-
ния парообразования, и при этом самый лояльный потребитель 
телевизионных политшоу полезет искать правду в интернете.

А уж кого он там себе выберет в информационные вожди и 
пророки, большой вопрос.

Время Салтыкова-Щедрина заканчивается. Начинается Горь-
кий и Маяковский.

ТГ МИГ России.
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Нынешний состав Орлов-
ского городского Совета 
народных депутатов был 
избран в сентябре 2020 

года. Сейчас, в эти летние дни, 
в своей работе он преодолева-
ет своеобразный временной эк-
ватор, половина пути пройде-
на. До новых выборов осталось 
столько же. Время подводить 
промежуточные итоги. О том, с 
каким сложностями была сопря-
жена работа фракции КПРФ, и 
что уже удалось сделать, расска-
зывает заместитель председа-
теля Совета Сергей Николаевич 
ШВАЛОВ.

— Часто можно слышать от 
горожан: да что, мол, эти депута-
ты могут изменить? Давайте по-
говорим о реальных возможно-
стях и пределах депутатской ра-
боты, чтобы уж расставить все 
точки над i.

— Давайте. Действительно, 
встречаясь с избирателями сво-
его 14 округа в Заводском райо-
не, мне приходится сталкиваться 
с несколько завышенными ожи-
даниями людей: мол, достаточ-
но депутату стукнуть кулаком по 
столу где-то там во властных ка-
бинетах — и мусор начнут вывоз-
ить регулярно, ударит другой раз 
— крыша течь перестанет. Как 
в сказке. Сразу скажу — к сожа-
лению, нет, уважаемые избира-
тели. Депутат — представитель, 
связующее звено между граж-
данами и исполнительной вла-
стью, помощник, ходатай, и так 
далее, но не волшебник. Конеч-
ный результат зависит как от от-
ветственного отношения депута-
та к своим обязательствам, так 
и от взаимодействия граждан со 
своим депутатом, от их активно-
сти и неравнодушия. Ведь как 
чаще всего бывает? Жители в 
ходе собраний, сходов, встреч с 
депутатом выплескивают на него 
свое недовольство властью, со-
седями, работой ресурсоснабжа-
ющих или управляющих компа-
ний. Спрашиваю — сколько лет 
проблеме? Отвечают — пять. А 
сколько обращений вы напра-
вили по данному вопросу? Ноль. 
Звонили много раз по телефону. 
Жизнь показывает, что так не по-
лучится, так вопросы не разре-
шатся. Нужны письменные обра-
щения с копиями и обязательной 
регистрацией. Только тогда мож-
но рассчитывать на реакцию кон-
тролирующих или надзорных ор-
ганов в случаях уклонения ответ-
ственных чиновников, руководи-
телей управляющих компаний от 
своих обязательств, или игнори-
рования обращений граждан. И 
вот здесь депутат может и дол-
жен включаться, готовить необ-
ходимые обращения и запросы, 
чем активно и занимаются депу-
таты-коммунисты. Если пробле-
ма лежит в сфере полномочий 
муниципальной или региональ-
ной власти, носит не частный, а 
системный характер, является 
острой и общественно значимой 
— вопрос выносится на рассмо-
трение профильным комитетом, 
а при необходимости и на сессии 
городского или областного Сове-
тов. Депутаты фракции КПРФ не-

однократно поднимали подоб-
ного рода вопросы для обсуж-
дения и поиска решений. Депу-
тат Марина Франко — по вопро-
сам пассажирского транспортно-
го обслуживания, работы с зе-
леными насаждениями, состоя-
ния улиц частного сектора и не-
обходимости их ремонта, ситуа-
ции с безнадзорными животны-
ми; Александр Щербин — об эф-
фективности реализации концес-
сионных соглашений на приме-
ре муниципальной бани № 4, о 
необходимости расширения пе-
речня льгот для участников СВО 
и членов их семей; Алексей Сер-
гачев — об эффективности ис-
пользования муниципального 
имущества; Сергей Швалов — о 
состоянии и перспективах муни-
ципальных предприятий, о ходе 
и недостатках реализации про-
граммы по благоустройству дво-
ровых территорий, проблемах 
с вывозом мусора, содержания 
улично-дорожной сети. И, нуж-
но отметить, часто добивались 
желаемых результатов. Так, наи-
более проблемные участки улиц 
частного сектора были отсыпаны 
асфальтогранулятом: на округе 
№ 7 — участки улиц Лесопиль-
ная, Рельсовая, Луговая, Андри-
абужная, Поликарпова, на окру-
ге № 14 приведены в порядок 
ул. Заводская, переулок Город-
ской, сейчас добиваюсь отсып-
ки улицы Линейная. А по проше-
ствии двух лет работы городская 
власть и вовсе обратила свое 
внимание на периферию и при-
ступает к полноценному асфаль-
тированию улиц в частном сек-
торе. В течение трех лет плани-
руется обустроить порядка 120 
городских улиц частного секто-
ра, обеспечить их твердым по-
крытием, тротуарами, освещени-
ем. Ориентировочный объем не-
обходимых средств порядка 670 
млн руб., разрабатывается про-
ектно-сметная документация. 

Уделяется внимание и под-
держке муниципальных пред-
приятий. МУП «Спецавтобаза», 
как одно из наиболее значимых 
в системе городского хозяйства, 
преобразовано в муниципаль-
ное казенное учреждение, и те-
перь выполняет необходимые 
городу работы в рамках муници-
пального заказа вместо участия 
в бесконечных торгах с непред-
сказуемым результатом. Поддер-
живается благодаря позиции гу-
бернатора и усилиям областного 
правительства МУП «Трамвайно-
троллейбусное предприятие». 
Без этой поддержки город сегод-
ня не смог бы обеспечить его бес-
перебойную работу. Парк пред-
приятия пополнился 48 единица-
ми новых современных комфор-
табельных вместительных авто-
бусов, которые уже обслуживают 
городские маршруты, в том чис-
ле и те, на которых в последнее 
время отмечался дефицит техни-
ки, срыв графика перевозок. 

— Ну, а если вернуться к наи-
более проблемной сегодня сфе-
ре жкх и рассмотреть взаимо-
отношения жителей с управля-
ющими компаниями: с каким 
сложностями пришлось стол-
кнуться за 2,5 года депутатства? 

— Мне не раз приходилось 
организовывать собрания жите-
лей многоквартирных домов в 
своем округе. Замечу сразу — это 
отнюдь не обязанность депутата. 
Жители должны делать это сами, 
если хотят чего-то добиться, но 
зачастую ждут, что кто-то все сде-
лает за них. И приходится брать 
инициативу в свои руки, когда ви-
дишь, что без этого тот или иной 
вопрос решен не будет. С другой 
стороны, такая реакция жителей 
тоже отчасти объяснима: очень 
трудно порой пробить стену, ко-
торой отгораживаются от людей 
управляющие компании. В своей 
практике сталкиваюсь с этим еже-
дневно. К примеру, даже приоб-
ретенный депутатом за свой счет 
песок для детской песочницы с 
доставкой на детскую площадку 
отдельные управляющие компа-
нии не готовы элементарно засы-
пать в песочницу, ссылаясь на от-
сутствие такого рода специали-
стов в штате компании!

Или протекающие кровли. Я 
прекрасно понимаю, что даже 
работая добросовестно, боль-
шинство «управляшек» не в си-
лах справиться с тотальным из-
носом кровель орловских мно-
гоквартирных домов, которые 
не знали капитального ремон-
та десятилетиями. И я как депу-
тат, понимая, что должен найти 
какой-то выход, вижу свою за-
дачу в том, чтобы пытаться до-
биться ремонта кровли таких до-
мов в рамках региональной под-
программы по капитальному ре-
монту. На моем округе в рамках 
подпрограммы отремонтирова-
ны кровли многоквартирных до-
мов на ул. Комсомольская, 94, ул. 
Мопра, 12, 14, ул. Нормандия-Не-
ман, 99, 101. Сейчас работаю еще 
над двумя домами. Но и это не-
возможно осуществить без уча-
стия самих жителей и управляю-
щей компании. Нужно провести 
общее собрание, подготовить 
необходимую документацию, 
включая проектно-сметную. По-
могаю людям организовать и 
провести такие собрания, оказы-
ваю помощь в подготовке паке-

та документов, необходимых для 
участия в подпрограмме. 

— Во фракции четыре депу-
тата. Маловато, чтобы охватить 
весь город. Или успеваете?

— У нас два депутата-одно-
мандатника, то есть избранных 
от конкретных округов, и два — 
списочника, избранных по пар-
тийным спискам. Депутаты фрак-
ции активно работают в рамках 
личного приема граждан. За каж-
дым закреплен соответствующий 
район города. За мной — Завод-
ской, за М. Франко — Железнодо-
рожный, за А. Щербиным — Со-

ветский, за А. Сергачевым — Се-
верный. Депутаты, избранные по 
спискам, отрабатывают пробле-
матику района, работают с бюд-
жетными учреждениями и обще-
ственными организациями. Од-
номандатники, кроме закреплен-
ного района, предметно работа-
ют на своем округе, где вопросов 
— не счесть. Например, занима-
емся проблемой выпиловки ста-
рых деревьев. Мощностей муни-
ципальных служб не хватает для 
своевременного реагирования 
на все заявки. Да и средств тоже. 
Деревья актируются и ждут своей 
очереди. Порой годами! Пытаем-
ся преодолеть недофинансиро-
вание за счет депутатских средств, 
выделяемых на выполнение на-
казов избирателей. 

В текущем году столкнулись с 
интересной проблемой. В пред-
шествующие годы во дворах 
было демонтировано старое, не 
отвечающее современным тре-
бованиям безопасности детское 
игровое оборудование. Жители 
справедливо возмущались, что 
ничего не устанавливается вза-
мен. Депутаты горсовета доби-
лись выделения дополнительных 
10 миллионов в рамках програм-
мы выполнения наказов избира-
телей для установки оборудова-
ния на детских площадках вме-
сто удаленного. Но найти день-
ги — это еще не значит решить 
проблему, все оказалось слож-
нее. Мало заменить оборудова-
ние, его должен кто-то содер-
жать. Справедливо, если это бу-
дут жители дома, на детской пло-
щадке которого оборудование 
установлено. Но для этого соб-
ственники жилья, то есть жители 

Провёл три собрания — Провёл три собрания — 
и двухнедельного отпуска и двухнедельного отпуска 
как не бывало…как не бывало…
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многоквартирных домов, долж-
ны принять решение о том, что-
бы принять новое оборудование 
детских площадок в состав обще-
домового имущества. И тут нам 
опять приходится «раскачивать» 
жителей, самим организовывать 
собрания собственников, соби-
рать подписи, оформлять доку-
менты. Каждый вновь установ-
ленный элемент детского игрово-
го оборудования (помимо израс-
ходованных бюджетных средств), 
обходится еще и депутату в не-
сколько его личных вечеров, по-
траченных на проведение собра-
ний, обход квартир и сбор подпи-
сей. Эта работа движется непро-
сто. Например в д. № 2 на ул. Са-
довского муниципальных квар-
тир нет, и я понимал, что сдвинуть 
дело с мертвой точки могу только 
сам. Подготовил пакет докумен-
тов, развесил объявления. На со-
брание пришло всего 5 человек... 
Поставили подписи и разошлись 
по домам. Остальные квартиры 
пришлось обходить самому в те-
чение нескольких дней. Провел 
собрания в трех многоквартир-
ных домах — и двухнедельного 
отпуска как не бывало… 

Всего же на приобретение, 
установку детского игрового обо-
рудования и малых архитектур-
ных форм на придомовых терри-
ториях в рамках программы по 
выполнению наказов избирате-
лей за период 2021—2023 годов 
депутатами-коммунистами на-
правлено 4 млн руб. 

За счет средств, предусмо-
тренных на реализацию про-
граммы по выполнению наказов 
избирателей, активно помогаем 
и бюджетным учреждениям. Ру-
ководствуемся в данном вопросе 
решениями бюро горкома помо-
гать социально значимым бюд-
жетным учреждениям. Направ-
ляем на поддержку таких учреж-
дений не менее половины годо-
вого объема средств программы 
наказов. 

— Но бюджетные учрежде-
ния потому и называются бюд-
жетными, что их должна содер-
жать местная власть. Причем же 
здесь депутаты?

— Материально-техническая 
база бюджетных учреждений 
образования, культуры, спорта 
с каждым годом ветшает. На го-
сударственном уровне должно-
го внимания этому не уделяет-
ся. Бюджетные возможности го-
рода Орла позволяет лишь обе-
спечить функционирование уч-
реждений, включая затраты на 
заработную плату, коммуналь-
ные платежи, охрану, питание 
воспитанников, в отдельных слу-
чаях, а чаще всего по предпи-
саниям надзорных инстанций 
— на ограждение территории и 
системы видеонаблюдения. На 
развитие материально-техниче-
ской базы учреждений социаль-
ной сферы городской бюджет, к 
сожалению, средствами не рас-
полагает. Финансирование на 
её содержание закладывается в 
бюджет в недостаточном объе-
ме. Понимая эту проблему, счи-
тая поддержку функционирова-

ния социальной сферы одним 
из приоритетов своей деятель-
ности, депутаты фракции КПРФ 
в Орловском городском Совете 
ежегодно направляют порядка 
60 % от общего объема финан-
совых средств программы по вы-
полнению наказов избирателей 
на поддержку городских учреж-
дений социальной сферы.

Так, за период 2021—2023 го-
дов на эти цели направлено 6,4 
млн. руб. Поддержку депутатов 
фракции КПРФ Орловского гор-
совета получили: д/с № 63 — 90 
тыс. руб.; Центр детского творче-
ства № 5 — 470 тыс. руб.; Орлов-
ский городской центр культуры 
— 400 тыс. руб.; д/с № 9 — 70 тыс. 
руб.; д/с № 8 — 310 тыс. руб.; СОШ 
№ 17 — 737 тыс. руб.; муз. шко-
ла им. Прокофьева — 220 тыс. 
руб.; лицей № 18 — 650 тыс. руб.; 
муниципальный театр «Русский 
стиль» — 460 тыс.руб.; городской 
спортивно-оздоровительный 
центр — 150 тыс. руб.; Центр дет-
ского творчества № 1 — 195 тыс. 
руб.; ДЮСШ № 6 — 200 тыс. руб.; 
СОШ № 15 — 150 тыс. руб.; СОШ 
№ 11 — 150 тыс. руб.; ДЮСШ «Ат-
лант» — 250 тыс. руб.; СОШ № 29 
— 527,7 тыс. руб.; СОШ № 12 — 50 
тыс. руб.; СОШ № 38 — 425 тыс. 
руб.; д/с № 82 — 190 тыс. руб.; д/с 
№ 3 — 150 тыс. руб.; д/с № 23 — 
200 тыс. руб.; СОШ № 23 — 200 
тыс. руб.; д/с № 50 — 150 тыс. руб.

Уделяем внимание и ло-
кальным вопросам бла-
гоустройства на округах.
В 2021— 2023 годах на устройство 
или ремонт пешеходных доро-
жек, иных объектов благоустрой-
ства, удаление аварийных дере-
вьев или их кронирование, депу-
татами-коммунистами в рамках 
программы по выполнению на-
казов избирателей направлено 
порядка 1 млн руб.

Программа благоустройства 
дворов — еще одна точка при-
ложения сил наших депутатов. 
Вопрос непростой. Думаю, ему 
стоит посвятить отдельную ста-
тью в ближайшее время. Отмечу 
лишь, что здесь также требуется 
участие и проявление активно-
сти со стороны жителей. Те, кто 
вовремя это поняли, провели со-
брания собственников и офор-
мили заявки на участие в про-
грамме благоустройства. Ждали 
своей очереди долго — два, три, 
четыре года, но сейчас их дворы 
или уже отремонтированы, или 
там идут работы, или они пред-
стоят в ближайший год-два. Го-
рожане, проживающие в много-
квартирных домах, своевремен-
но не подавших заявки на вклю-
чение в программу благоустрой-
ства дворовых территорий, те-
перь сердятся, что вот, мол, в со-
седнем дворе асфальт укладыва-
ют, а у нас нет. Помогаем им ор-
ганизовать и провести собрания, 
оформить документы. На моем 
округе за последние 3 года бла-
гоустроены 7 дворовых террито-
рий. Еще по 5 многоквартирным 
домам поданы заявки на вклю-
чение их дворовых территорий в 
программу благоустройства.

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.

«…Центральный фронт. Здесь 
в ночь на 5 июля 1943 года раз-
ведка 15-й стрелковой дивизии 
13-й армии обнаружила перед 
передним краем группу немец-
ких саперов, проделывавших 
проходы в минных полях. В завя-
завшейся перестрелке несколь-
ко из них было убито, двое бежа-
ли, а один, рядовой Фермелло из 
саперного батальона 6-й пехот-
ной дивизии, оказался в плену. 
Он показал, что наступление на-
значено на 3 часа утра 5 июля, и 
передовые части уже заняли ис-
ходные позиции с задачей захва-
тить Курск...». 

Происходило это у поселка 
Тагино Глазуновского района Ор-
ловской области. Данный факт 
запечатлен в художественном 
кинофильме «Огненная дуга».

Захват «языка», ночной рейд 
разведчиков. Обычное дело на 
войне, хотя и весьма трудное, 
опасное. Велась разведка на всех 
участках громадного фронта зи-
мой и летом, в дождь, в пургу, 
под обстрелом врага. Но имен-
но описываемый ниже случай из 
тревожной хроники лета 1943-го, 
о котором вспоминали даже 
наши выдающиеся полководцы, 
вошел в летопись войны.

…Командиром отдельной 
роты дивизионной разведки в 
15-й Сивашской дважды Красноз-
наменной ордена Ленина стрел-
ковой дивизии 13-й армии слу-
жил энергичный, волевой и та-
лантливый капитан родом из Ки-
шинева Н. С. Колесов. Костяком 
роты были 14 коммунистов и 8 
комсомольцев, которыми коман-
довал не менее храбрый развед-
чик заместитель командира роты 
по политической части младший 
лейтенант А. М. Плющев.

Слава об умелых и бесстраш-
ных парнях гремела по всему 
фронту. Но в ионе 1943-го — 
осечка. Проходят дни, недели, а 
«языка» все нет. «Действитель-
но, не везло нам поначалу, хотя 
поисковые группы за последний 
месяц уходили в разведку каж-
дую ночь, однако возвращались 
ни с чем, — вспоминал бывший 
командир дивизии В. Н. Джан-
джгава. — Фашисты в те дни 
были крайне осторожны, каж-
дый раз пресекая действия раз-
ведчиков. К их позициям было 
не подойти: сплошные минные 
поля, заграждения с пропущен-
ным электрическим током, раз-
личными чуткими сигнализа-
ционными устройствами. Каж-
дый клочок земли, каждая коч-
ка простреливались многослой-
ным вражеским огнем. После не-
однократных попыток преодо-
леть все это разведчики четырех 
дивизий (8-й, 148-й, 81-й и 15-й) 
первого эшелона армии понесли 
большие потери. Да еще приказ 
у гитлеровцев вышел строжай-
ший: у кого из командиров сол-
дат в плен попадет — сам полу-
чит пулю в лоб. Враг только по 
ночам перебрасывал резервные 
войска и технику, тщательно 
скрывая свои замыслы. Очеред-
ная попытка захватить «языка» в 
ночь на 3 июля вновь не увенча-
лась успехом.

Правда, в эти дни были по-
лучены сведения от летчиков от 
летчиков сбитого самолета про-
тивника. Кроме того, рано утром 
4 июля линию фронта перебе-
жали два югослава, показавшие, 

что их дивизия имеет позиции в 
районе Верхнего Тагино. Пере-
бежчики рассказали, что гитле-
ровские войска готовятся в бли-
жайшие дни перейти в наступле-
ние. Но этого было недостаточно. 
Главной задачей по-прежнему 
стояло установление времени 
начала немецкого наступления 
на северном фасе Курской дуги.

В один из дней в 15-ю Сиваш-
скую дивизию в сопровождении 
её нового комдива Н. П. Пухо-
ва прибыл командующий Цен-
тральным фронтом генерал 
К. К. Рокоссовский. Зашел он и 
к разведчикам. Услышав неве-
селый доклад капитана Колесо-
ва, произнёс: «Мы должны знать 
точное время наступления нем-
цев. Надеемся на вас. Усильте по-
иск. Считайте, что это самое важ-
ное задание командования».

Сам Колесов слыл храбрым 
сибиряком, начавшим войну в 
июне 1941-го под Унгенами на 
реке Прут.

Жили разведчики в двух про-
сторных крестьянских избах, в 
двух-трёх километрах от пере-
довой. У каждого — темно-зе-
леный пятнистый маскхалат, ав-
томат, пистолет «ТТ», острый 
нож типа финки. В тыл ходили 
группами по 6—8 человек. Так-
же создавали и фланговые груп-
пы прикрытия. В каждой группе 
— свой сапёр, переводчик. Ча-
сто приходилось долгими часа-
ми сидеть в засадах в самой бли-
зости от вражеских окопов. Это 
были группы подслушивания: 
бойцы определяли на слух не-
мецкие команды, запоминали 
их пароли, различали по реву 
двигателей вражеские «тигры», 
«фердинанды».

Удача, наконец, пришла. 
Даже не удача, а награда за тяж-
кий солдатский труд и мужество. 
Поздним вечером 4 июля Коле-
сов вызвал к себе опытнейше-
го командира первого взвода 
лейтенанта И. С. Мелешнико-
ва и по-дружески, совсем не по-
уставному сказал ему: «Сегодня, 
Ваня, пойдешь в район поселка 
Тагино. Там появились новые на-
блюдательные пункты немцев. 
Возможно, результат будет».

Одновременно в разведпо-
иск была направлена группа в 
составе разведчиков-асов 676-го 
полка. При этом договорились, 
что продвижение к вражеской 
обороне обе группы начнут од-
новременно из первой траншеи. 
Для группы лейтенанта Рябушен-
ко был предусмотрен лишь один 
вариант: незаметно для против-
ника подобраться к его оборо-
не восточнее Тагино, и организо-
вать засаду. Основой для такого 
варианта послужило то, что на-
блюдатели несколько раз при-
мечали появление там неболь-
ших групп вражеских солдат, по 
всей вероятности, возвращав-
шихся с каких-то заданий их ко-
мандования.

Более реальная и вместе с 
тем более опасная задача была 
поставлена группе лейтенанта 
Мелешникова. Она должна была 
проникнуть на южный скат уси-
ленно охраняемой гитлеровца-
ми высоты 256,0 западнее посел-
ка Тагино, где разведка дивизии 
засекла тщательно замаскиро-
ванную пулеметную точку. Она-
то и была избрана объектом на-
падения разведчиков.

22-летний голубоглазый лей-
тенант был любимцем всей 
роты. Высокий, стройный, не-
сколько застенчивый, с муже-
ственным приятным лицом, уро-
женец есенинских рязанских 
мест, он любил стихи, гармонь, 
тихую задушевную песню. В раз-
ведке равных ему не было: сме-
ло бросался во вражеский окоп 
или блиндаж, дрался врукопаш-
ную, мог сесть за руль любой не-
мецкой машины, отлично вла-
дел всеми видами оружия. С со-
бой Мелешников взял самых на-
дежных парней — старшего сер-
жанта Андрея Иванова, млад-
шего сержанта Михаила Лого-
зинского, ефрейторов братьев 
Николая и Федора Семеновых, 
рядового Александра Гузынина. 
Для прикрытия — две группы по 
5—6 человек».

О том, что было дальше, по-
сле окончания войны смог рас-
сказать бывший парторг роты 
Андрей Иванович Иванов: 
«Ночь была тихая, тёплая. Небо 
— в крупных звездах. Шли по 
своим, только разведчикам из-
вестным, не заминированным 
тропинкам. На участке перехо-
да на нейтральную полосу ток 
в наших проволочных заграж-
дениях саперы выключили. Впе-
реди была поросшая кустарни-
ком балка, а за ней — немецкие 
траншеи. До балки — метров 
50—70 — расстояние порядоч-
ное. Шли сначала во весь рост, 
а далее — чуть пригнувшись. По-
том поползли. Спустились в бал-
ку, залегли, осмотрелись. Каж-
дый проверил свои гранаты. Ав-
томата у меня не было — в руках 
держал только пистолет, чтобы 
легче брать пленного. Осталь-
ные ребята захватили наши лю-
бимые «ППШ».

Вместе с Мелешниковым я 
ползком поднялся на бугор. И 
вдруг — глазам своим не верю. 
Прямо на меня движется груп-
па вражеских солдат. Обрат-
но в балку! Короткая отрыви-
стая команда: «Идут, приготовь-
тесь к бою!» Дали спуститься в 
балку, и Мелешников скоман-
довал: «Огонь!», Бой завязал-
ся яростный. Я бросился впе-
ред, а рядом со мной Федор Се-
менов, ловкий, сноровистый па-
рень с крепкими, словно клещи, 
руками. Слышу, Федя схватил-
ся с кем-то врукопашную. Я кри-
чу ему: «Есть?» «Есть!», — отве-
чает. А для разведчика больше 
слов не надо. Значит, «язык» за-
хвачен! 

В траншее боевого охране-
ния воинов ожидали начальник 
разведывательного отдела диви-
зии майор П. Г. Савинов, владев-
ший немецким языком, и капи-
тан Н. С. Колесов. На первый же 
вопрос: «Когда наступление?» 
насмерть перепуганный сапёр 
из 6-й немецкой пехотной ди-
визии ефрейтор Бруно Фермел-
ло ответил: «Скоро, совсем ско-
ро, уже на рассвете». Времени на 
дальнейшие расспросы не оста-
валось. На попутном «виллисе» 
пленный был доставлен в штаб 
13-й армии, находившийся в селе 
Легостаево.

Допрос так необходимого 
«языка» вел следователь разве-
дывательного отдела армии ка-
питан С. А. Миронов, будущий 
профессор МГУ, старший науч-
ный сотрудник Института язы-
кознания Академии наук СССР.  
Сергей Александрович вспоми-
нает: «0 часов 30 минут, 5 июля. 
Село Легостаево, штаб армии. 
Пленный говорит, что накану-
не вечером им зачитали приказ 
командующего 9-й армией гене-
рал-полковника Моделя о нача-
ле наступления. На южной окра-
ине Верхнего Тагино располо-
жен 37-й пехотный полк, вос-
точнее — 18-й, западнее — 58-й 
полки 6-ой пехотной ди-
визии. 

Ранним утром 
5 июля...

8»8»
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ПАМЯТЬ

Мценский горком КПРФ, 
первичное отделение № 5 

глубоко скорбят 
по поводу смерти ветерана 

партии и труда 

Сергея Андриановича 
БАРЫКИНА

и выражают соболезнования 
родным и близким 

покойного.

Поздравляем!

ЧУЕВУ 
Людмилу Ивановну,

ветерана партии и труда —
с 85-летием!
Заводской РК КПРФ, 

п/о № 29.

*     *     *
ЛАГУТИНА 

Николая Ивановича,
ветерана труда, 

сторонника КПРФ — 
с 88-летием!

*
НОВИКОВА 

Дмитрия Дмитриевича,
ветерана труда и партии, 

члена Болховского райкома 
КПРФ — 

с 73-летием!
Болховский райком КПРФ.

*     *     *
БУЛАТОВА 

Ишмурада Хасановича! 
Советский РК КПРФ, 

п/о № 47.

ку, вспоминаем своих родных и 
близких, не вернувшихся с фрон-
та; тех, кто воевал в партизан-
ских отрядах, кто страдал в фа-
шистских концлагерях, трудился 
без сна и отдыха в тылу, кто до-
шел до Берлина и Праги и кого 
сегодня нет с нами... Благодаря 
им, героям, мы живем под мир-
ным небом, и сегодня собрались 
здесь, в этом красивом парке, в 
теплый летний день, чтобы спеть 
военные песни. Их трогательные 
строки помогают лучше понять, 
что чувствовали наши солдаты в 
дни испытаний.

Нина Михайловна ВОЛОБУЕ-
ВА, участница хора «Рябинушка», 
прочитала стихи о Великой Оте-
чественной, рассказала о своем 
отце Михаиле Васильевиче Бала-
банове, участнике трех войн. Он 
прошел всю Великую Отечествен-
ную, воевал в танковых частях, 
был контужен, побывал в плену. 
Вернулся. Рассказывал, как в од-
ном из боев подбили его танк. Это 
было зимой. Всю ночь раненые 
танкисты лежали в снегу. Замерз-
ли так, что не могли говорить. Их 
заметил проходивший мимо са-
нитар. «Отец вернулся домой, где 
его ждали жена и пятеро детей, 
я была младшей, — рассказыва-
ет Нина Михайловна. — А сколь-
ко бед пережили простые сель-
ские жители в военное время, в 
годы оккупации! Мама говори-
ла, что особенно тяжело было 
женщинам, их заставляли рабо-
тать в поле, в морозы немцы вы-
гоняли женщин на улицы чистить 
снег, переселяли из домов в сараи 
и погреба, несмотря на то, что у 
многих были грудные дети, отби-
рали домашнюю живность, про-
дукты, запасы на зиму, так что 
многие умирали от голода...»

Людмила Евгеньевна МАС-
ЛЯКОВА:

— Моя семья в годы войны 
жила в деревне в Залегощен-
ском районе. Там проходила пе-
редовая. У бабушки троих сы-
новей забрали в армию, двое 

не вернулись, пропали без ве-
сти. Дедушка воевал и был ра-
нен ещё в финскую войну. Жите-
лей нашей деревни немцы высе-
ляли, тех, кто постарше, угоняли 
на работы в Германию. Дедушка 
оказался в Белоруссии, воевал в 
партизанском отряде. За помощь 
партизанам немцы сожгли село, 
а жителей вывели за околицу и 
расстреляли. 

Валентина Алексеевна ША-
ХОВА:

— Мой дедушка Иван Федо-
рович Панкратов в 40-е воевал в 
Понырях, пропал в 1943-м году 
без вести. Узнать больше о нем 
так и не удалось. Даже фотогра-
фии не сохранилось. Только па-
мять жива.

Нина Васильевна БОГДАНЕЦ:
— Многие мои родственни-

ки воевали в Прибалтике. Пор-
трет моего деда сохранился, и я 
с ним участвую в шествии «Бес-
смертного полка». Много лет я 
проработала в школе учителем, 
жила в Саратове, сейчас вот в 
Орле, на пенсии. Школьникам я 
всегда рассказывала о Великой 
Отечественной на уроках муже-
ства, подрастающее поколение 
обязательно должно знать нашу 
историю, помнить уроки войны, 
знать, как нам досталась Победа. 
С болью в сердце я смотрю, как в 
прибалтийских республиках раз-
рушают военные мемориалы, 
уничтожают память о тех, кто ос-
вободил их землю от фашистов.

Владимир Фёдорович ВЕ-
РИЖНИКОВ:

— Моего отца, Федора Сер-
геевича Верижникова, призвали 
в армию в 1938 году. Ему тогда 
было 20 лет. Он прошел финскую 
войну. В 41-м должен был моби-
лизоваться, но тут началась Ве-
ликая Отечественная. Отец был 
патриотом, и сразу же ушел на 
фронт. Прошел всю войну, был 
дважды ранен, награжден орде-
нами и медалями. Его мама, моя 
бабушка, в 42-м году умерла от 
голода в селе Зяблово, что в Ор-

ловском районе. Брата отца, мо-
его дядю, немцы убили, а дом со-
жгли. Бабушку жены немцы уби-
ли 3 августа 1943 года, до осво-
бождения Орла оставалось все-
го два дня. Похоронена она в 
деревне Лепешкино. В нашей 
семье все воевали — и отец, и 
дядя мой, и деды. А об отце даже 
фильм снимали. Отец воевал на 
Ленинградском фронте, защи-
щал Ленинград во время бло-
кады, был в саперных войсках, 
принимал участие в разминиро-
вании полей. Награжден. Много 
рассказывал о блокаде города, 
как страдали люди, умирали от 
голода и холода, от ежедневных 
обстрелов, от болезней, обесси-
ленные, истощенные. У ленин-
градцев не было сил даже похо-
ронить погибших, но они не сда-
вались. Мы с отцом, когда он был 
жив, много ездили по местам бо-
евой славы, там, где он воевал. 
Он много рассказывал о вой-
не. К блокадникам в Ленингра-
де, ныне Санкт-Петербурге, от-
носятся трепетно. После войны 
отец жил в родной деревне, вер-
нулись его однополчане. Я всег-
да замечал, сколь крепка дружба 
фронтовиков, они всегда держа-
лись вместе, как одна семья. Для 
нас, потомков, ветераны вой ны, 
прошедшие горнило сражений, 
всегда были примером, они учи-
ли нас, как надо жить. 

... А в сквере играла гармонь, 
звучали знакомые мелодии и пес-
ни фронтовые... О Родине, о бое-
вой дружбе, о встречах и разлу-
ках, утрате и надежде. Лириче-
ские и жизнерадостные. Их пели 
наши героические деды, в зем-
лянках и в бою. Они грели душу, 
поднимали в атаку, помогали вы-
жить в страшное время войны, 
выстоять и победить. А «Катю-
шу» в Красной Армии знал каж-
дый боец, она всегда была вместе 
с солдатами. «Расцветали яблони 
и груши...» — с первых строк уз-
наваема, с первой ноты близкая...

Юлия РЮТИНА.

С  первых строк узнаваемыС  первых строк узнаваемы
22 июня в историческом цен-

тре Орла, в сквере генерала 
А. П. Ермолова, прошло памят-
ное мероприятие. Хор «Рябинуш-
ка» и ансамбль «Богатырская за-
става» Орловского областно-
го центра народного творчества 
представили программу, посвя-
щенную Дню памяти и скорби. 
Вместе с жителями города участ-
ники творческих коллективов под 
аккорды гармони исполняли во-
енные песни — «Катюшу», «Све-
чу», звучал «Марш славянки». 

— Мы собрались сегодня в 
этом красивом уголке Орла, под 
каштанами, чтобы отдать дань 
памяти нашим защитникам, ко-
торые отстояли страну в годы 
Великой Отечественной войны, 
одолели врага, — говорит руко-
водитель хора Анатолий Петро-
вич Иванов. — День, когда нача-
лась война, помнит вся страна. 
Молодые, безусые парни, вче-
рашние выпускники, уходили на 
фронт прямо со школьного дво-
ра, на следующий день после вы-
пускного бала шли в военкома-
ты, чтобы отправиться на передо-
вую и бить врага. Страна преодо-
лела все невзгоды и беды, побе-
дила фашизм. Мы верим, что и 
сегодня наши защитники, участ-
ники СВО, вернутся домой с по-
бедой. Нет в России семьи такой, 
где б не памятен был свой герой. 
Мы почтили память погибших 
минутой молчания. У многих во-
евали отцы, деды, братья. И се-
годня мы проводим переклич-

(Окончание. Начало на стр. 7).

Он слышал, что в восточной 
части леса около совхоза 
«Садовод» находится мно-
го артиллерии, и в этом 

же лесу сосредоточено до четы-
рех танковых дивизий. К перед-
нему краю выдвинуты самоход-
ные пушки. Наступление — в три 
часа утра».

Командующий 13-й армией 
генерал-лейтенант Н. П. Пухов, 
присутствовавший на допросе, 
тут же доложил об этом К. К. Ро-
коссовскому, а тот, в свою оче-
редь, Верховному Главнокоман-
дующему И. В. Сталину в Москву. 
Так советские войска узнали точ-
ное время начала немецкого на-
ступления. 

В 2 часа 20 минут тихая июль-
ская ночь взорвалась гулом ар-
тиллерийской канонады (в по-
лосе наших 13-й и частично 48-й 
армий заговорили около 600 ору-
дий и минометов, открыли огонь 
два полка полевой реактивной 
артиллерии). Опомнившись от 
первого удара, вермахт бросил 
в атаку главные свои силы. На 
их уничтожение потребовалось 
еще долгих 50 дней кровопро-
литных боев… 

А между тем, выйдя из дома в 
поселке Кромы в одно солнечное 
июльское утро, где располагался 
разведотдел 15-й Сивашской ди-
визии, подполковник Дорошен-
ко, написавший позднее воспо-
минания о тех днях и событиях, 
увидел строй разведчиков из этой 
дивизии. На правом фланге сто-
ял упомянутый ранее, (погибнет 
при освобождении Польши) лей-
тенант Мелешников. Командую-
щий армией генерал-лейтенант 
Н. П. Пухов, член военного Совета 
Козлов и начальник разведотде-
ла подполковник Крыжановский 
от имени Родины вручали награ-
ды отличившимся героям. 

Остается добавить, что бла-
годаря донбасскому энтузиа-
сту и краеведу Владимиру Васи-
льевичу Власенко был найден 
еще один герой группы захва-
та — Александр Сергеевич Гузы-
нин, награжденный за этот под-
виг, как и Андрей Иванович Ива-
нов, орденом Красной Звезды 
(Мелешникову вручен орден Бо-
евого Красного Знамени). Свой 
боевой путь Гузынин закончил в 
Берлине в звании старшего сер-
жанта. Он удостоен также орде-
нов Отечественной войны вто-
рой степени, Славы третьей сте-
пени, медали «За отвагу» и дру-
гих наград. После окончания вой-
ны проживал в Донбассе.

Владимир АНТОХИН.

Ранним утром 
5 июля...
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